
 
2016-17 年度公民教育委員會  

第一次會議紀錄  

 

 

 

日期  ：  2016 年 6 月 14 日 (星期二 ) 
時間  ：  下午 5 時正  
地點  ：  香港柴灣柴灣道 238 號青年廣場 8 樓會議室  

 

 
出席者：  彭韻僖女士 ,  MH, JP (主席 ) 
 陳瑞端教授 ,  MH 
 何少平先生  
 葉振都先生 ,  BBS, MH, JP 
 麥耀光博士  
 李瑩教授  
 黃偉傑先生  
 胡健民先生  
 陳卓禧博士  
 樓家強先生 ,  MH 
 李騰駿先生 ,  MH 
 林長志先生 ,  MH 
 趙家賢先生  
 范駿華先生  
 傅曉琳女士  
 關浩洋先生  
 羅頌宜女士  
 陸海女士 ,  MH, JP 
 鄧廣成先生 ,  MH 
 羅志康先生 ,  JP (民政事務局 )  
 關伯強先生  (教育局 ) 
 陳小鳳女士  (政府新聞處 ) 
 尹平笑女士  (律政司 ) 
 黃佩芳女士  (社會福利署 ) 
 鄭惠芳女士  (香港電台 ) 
 陳禮傳先生  (廉政公署 )  
 馮浩賢先生  (民政事務局 )  (秘書 ) 
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列席者：   陸恭蕙女士 ,  JP (環境局 )  
 余思樺女士  (環境保護署 ) 
 鍾麗嫺女士  (民政事務局 ) 
 黃栢豪先生  (民政事務局 )  
 任耀洪先生  (民政事務局 ) 
  
    
缺席者：  蔡關穎琴女士 ,  MH 
 林國強先生  
 文嘉麗女士  
 洪詠慈女士  
 李碧儀女士  
 周厚立先生  
 鄧飛先生 ,  MH 
 李文俊博士 ,  BBS, JP 
 廖亞全先生 ,  MH 
 楊全盛先生  
 陳英凝教授  
 曹宇媛女士  (香港警務處 ) 

 
 
 

歡迎詞  

  

 主席歡迎各位委員及政府部門代表，包括新加入的委員陳英

凝教授、趙家賢先生、范駿華先生、傅曉琳女士、關浩洋先生、羅頌

宜女士、陸海女士及鄧廣成先生。  

 

 

(一 )  通過上次會議 (2016 年 2 月 4 日 )紀錄  

 

2. 秘書處並無收到委員就 2016 年 2 月 4 日的會議紀錄提出修

訂建議，委員會通過該次會議紀錄。  

 

 

 

(只列席議程第二項 )  
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(二 )  應對氣候變化的最新發展  

 (以投影片介紹 ) 

 

3. 署理環境局局長陸恭蕙女士以投影片向委員簡介香港應對

氣候變化的最新發展。  

 

4. 委員就環境局因應氣候變化訂立的減緩目標及採取的減緩

措施所發表的意見，及陸恭蕙女士的回應歸納如下 - 

 

(i) 有委員表示，遠洋船隻進入本港水域時排放的污染

物，對荃灣及葵青一帶所造成的環境污染，比因陸路

交通所產生的環境污染更嚴重，希望環境局能關注有

關問題。陸恭蕙女士回應，明白委員所關注的情況，

並願意稍後應有關區議會的邀請出席區議會會議，聽

取區議會對有關事宜的意見，及向區議會詳細解說現

時遠洋船隻在本港水域泊岸期間轉用更潔淨的燃料

後，空氣污染的情況已有所改善。  

 

(ii)  有委員表示，經過政府多年來向市民推廣清潔香港的

訊息，有感香港現時整體的市容較以往潔淨。他認為

政府應對能有效減廢及有助循環再造的環保行為加以

獎勵，以正面誘因鼓勵市民支持環保。另一方面，政

府亦應對違反停車熄匙規定的司機加強執法。陸恭蕙

女士回應，明白公眾教育的重要性，環境局於 3 年前

推出「大嘥鬼」宣傳物，成功向市民宣傳惜食環保訊

息。  

 

(iii)  有委員建議政府可鼓勵市民平日多使用單車代步，並
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仿效其他城市的道路交通措施以利便騎單車者共享道

路，相信有助減低碳排放。另外，亦有委員反映本港

現時有很多屋苑的停車場均未安裝可供電動車使用的

充電裝置，他認為政府若在批岀地皮予發展商發展時

加入適當環保措施的條款或提供誘因，在興建樓宇時

加裝有關充電裝置或其他如使用再生能源及節能的裝

置，有助普及有關設施的應用及推動環保。  

 

(iv)  有委員指出，現時政府未有為市民提供誘因以妥善處

理家居廚餘，不過若政府能成功鼓勵一些大型屋苑有

效處理家居廚餘，相信可起一定示範作用。陸恭蕙女

士回應，社會若要做到良好的廚餘管理，須興建適當

的廚餘處理設施以便有效回收及分解廚餘，預計香港

第一個廚餘回收中心可於 2017 年投入服務。  

 

(v) 有委員欲了解香港在海水化淡方面的研究與提高其抵

禦氣候變化的關係。陸恭蕙女士回應，政府因應氣候

變化可能帶來乾旱的風險，及預計香港未來的食水供

應量不敷應用，除勸籲市民珍惜食水外，亦需研究利

用新科技以尋找新的水源，而海水化淡技術是其中一

種增加水源的可行方法。  

 

5. 主席多謝陸恭蕙女士及余思樺女士出席公民教育委員會會

議，並請委員備悉環境局就應對氣候變化的介紹。主席表示，氣候變

化是委員會其中一項關注的課題，秘書早前已獲香港天文台台長同

意，將於 2017 年初在公民教育資源中心舉辦一項有關氣候變化的展

覽。此外，公民教育資源中心亦會於本年夏季在其場地推廣活動加入

關注氣候變化的元素。  
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6. 秘書補充，除透過公民教育資源中心協助推廣環保訊息，民

政事務局轄下青年事務委員會於稍後舉辦的「青年高峰會議 2016」會

將「氣候變化」列為十個供青年人投票的關注課題之一，最高票數的

三個課題會成為「青年高峰會議 2016」的討論課題。此外，民政事務

局旗下青年廣場亦不時舉辦各類向青年推廣環保訊息的項目。如有需

要，環境局及環境保護署可聯絡青年廣場洽談合作項目。  

 

        【陸恭蕙女士及余思樺女士於此時離席。】  

 

 

(三 )  公民教育委員會二零一六至一七年度工作大綱  

  (文件 CE 1/2016-17) 

 

7. 主席報告，委員會自本年 4 月起將「研發、社區參與及管理

小組」及「公民價值及企業公民小組」的工作重組，務求讓該兩個小

組的工作能更聚焦及更有效率。重組後，有關公民教育資源中心運作、

設施、活動及展覽的管理工作，已納入「公民價值及企業公民小組」

的範疇。因應有關改動，前者的名稱已改為「研發及社區參與小組」，

而後者則已改為「公民價值、企業公民及管理小組」，而委員會亦已更

新這兩個小組的職權範圍。另外，委員會已於去年決定繼續以「愛自

己‧愛家人‧愛香港‧愛國家」及「尊重與包容」、「負責」和「關愛」，

分別作為委員會較長遠的推廣主題及核心公民價值，亦決定於 2016-17

年度向市民重點推廣「尊重法治精神、包容不同聲音」及介紹「一帶

一路」。  

   
8. 鍾麗嫺女士以投影片介紹委員會轄下各小組於 2016-17 年度
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的工作大綱，詳情如下 - 

 

(i) 公民價值、企業公民及管理小組  

 

小組稍後會就 2017-18 年度推廣的主題及核心公民價

值向委員會提出建議，並就公民教育資源中心的運作

及第四屆「公民大使計劃」的招募工作提供意見。此

外，小組於 2016-17 年度會與香港生產力促進局合辦

第七屆「香港企業公民計劃」，鼓勵企業履行社會責

任及向公眾傳遞企業公民責任的訊息。小組亦會與廉

政公署合辦「廉政互動劇場 2016-17」，推廣廉潔、誠

信、公正守法及負責任等正面價值觀。  

 

(ii)  宣傳小組  

 

 小組會舉辦 2016 公民教育展覽、定期出版親子雜誌

《小泥子》和青年人雜誌《 kidults》，及製作 2017 年

公民教育年曆。小組會採用不同的宣傳方式，例如派

發宣傳核心公民價值的標貼、與不同持分者 (如青年事

務委員會 )合作以互相推廣對方的活動，及上載獲委員

會資助的活動相片和片段。此外，小組亦會加強透過

社交媒體宣傳和推展委員會的各項活動。在來年，小

組會繼續委聘一間專業公司，統籌委員會所舉辦的活

動及協助宣傳委員會的整體工作。  

 

(iii)  研發及社區參與小組  
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小組於 2016-17 年度將繼續透過「公民教育活動資助

計劃」及「十八區公民教育活動資助計劃」，贊助社

區團體及區議會舉辦各類公民教育活動。待委員會稍

後確立 2017-18 年度的推廣主題及核心公民價值，小

組將就 2017-18 年度推出的資助計劃展開各項籌備工

作。此外，委員會已於本年 4 月 18 日以試辦方式，

推出「『一帶一路』交流資助計劃」，以資金配對模式

資助註冊非牟利機構或法定團體，舉辦以介乎 15 至

29 歲青年人為對象，前往「一帶一路」沿線國家的交

流活動。亦會考慮與個別團體合辦一些較大型的推廣

活動，並會跟據小組訂定的撥款準則處理相關的申

請。  

 

(iv)  國民教育小組  

 

 委員會與青年事務委員會聯合成立的國歌電視宣傳

片工作組已開展工作，預計於 2017 年初推岀新一輯

宣傳片。另外，委員會與香港電台聯合製作新一輯「文

化長河－大地行」電視節目及節目光碟，節目暫定於

2017 年第一季播出。小組轄下的「推廣《基本法》工

作組」將籌辦 2016-17 年度的《基本法》講座及問答

比賽，並會在地區舉行巡迴展覽，以配合明年慶祝香

港回歸 20 周年的工作。  

 

9. 委員會備悉各小組的工作大綱。  

 
 

(四 )  2018 年發行特別或紀念郵票主題建議  
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  (文件 CE 2/2016-17) 

 

10. 鍾麗嫺女士以投影片介紹文件。  

 

11. 委員同意文件第 5 段所列的安排，再次向香港郵政建議採納

「尊重與包容」、「負責」、「關愛」及「維護法治精神」等核心公民價

值，作為香港郵政於 2018 年發行特別郵票的主題。  

 

[會後備註：秘書處已於 6 月 16 日向香港郵政提交以上建議。 ] 

 

 
(五 )  公民教育委員會工作進度報告  

 (文件 CE 3/2016-17)  

 

12. 公民價值、企業公民及管理小組召集人樓家強先生報告小組

的工作進度，包括與廉政公署合辦的「廉政互動劇場 2016-17」、與香

港生產力促進局合辦的第七屆「香港企業公民計劃」，及公民教育資

源中心的運作。  

 

13. 宣傳小組召集人李騰駿先生報告小組的工作進度，包括委聘

專業公司統籌委員會所舉辦的活動 (包括 2016 年公民教育展覽 )、協助

宣傳工作，及定期出版委員會刋物。  

 

14. 研發及社區參與小組召集人葉振都先生報告小組的各項工

作進度，包括 2016-17 年度「公民教育活動資助計劃」和「十八區公

民教育活動資助計劃」的評審結果、委員會以試辦方式推出「『一帶一

路』交流資助計劃」的進展，及委員會與香港各界青少年活動委員會

合辦的「金紫荊廣場五四升旗禮 2016」。  
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15. 國民教育小組召集人何少平先生報告小組的工作進度，包括

製作新一輯國歌宣傳片、《基本法》講座和問答比賽、與香港電台聯

合製作的全新一輯國情教育電視節目「文化長河 -大地行」，及透過委

員會出版的刋物、網頁及社交媒體推廣國民教育工作。  

 

 

(六 )  其他事項  

 

16. 委員備悉 2016-17 年度大會第二及第三次會期如下 - 

 

大會會議  

 

日期  時間  地點  

第二次  
2016年 10月 13日  

(星期四 ) 
下午 5 時正  

香港柴灣  

柴灣道 238 號  

青年廣場  

8 樓會議室  
第三次  

2017年 2月21日  

(星期二 ) 

 

 

17. 議事完畢，會議於下午 6 時 40 分結束。  

 

 
 
 
公民教育委員會秘書處  

2016 年 8 月  




